

—「倭国」を徹底して研究する—

九州古代史の会

事務局 福岡市早良区百道2-6-17-306

〒814-0006 (兼川晋方)

郵便振替口座 01750-5-12037

代表幹事兼事務局長 高橋勝明 TEL090-8664-4877

編集担当幹事 兼川晋・松中祐二

謎の吉備王国を訪ねる旅

十月六～八日（土～月）の見学会報告

十月六～八日（土～月）は二泊三日の見学会でした。

毎年、秋の見学会は遠出をするので楽しみにしている会員も多く、今年は岡山に「古代・謎の吉備王国を訪ねる旅」ということで九州からは24名、東京・大阪からは3名の計27名参加。賑やかな旅になりました。

●第1日目（十月六日）

岡山駅で東京・大阪組と合流。

1 岡山県立博物館で古代吉備の概要を把握する。 2 金甲山展望台で弁当を食べながら、古代、穴の海と呼ばれた内海に四つの河川が流れ込んでできた穀倉地帯や陸続きになつた児島などの地形を鳥瞰する。 3 倉敷考古館。埴輪の原型といわれる特殊器台形土器や吉備独特の出土物を観察する。 4 箭田大塚古墳の石室に入つて巨大な箱式石棺を見る。 5 吉備寺は元箭田廃寺跡にある。大塚古墳からの出土物を拝観。 6 作山古墳に登

●第2日目（十月七日）

1 築山古墳。露出している家形石棺は阿蘇のピンク石製。 2 浦間茶臼山古墳。吉備で最初期の前方後円墳。 3 赤磐市郷土資料館。完形の甲冑や金色の環頭太刀など。 4 両宮山古墳。 5 世紀。未調査。 5 小山古墳。破壊された刳り抜き式石棺は菊池川下流の阿蘇凝灰岩製。 5 世紀後半。 6 牟佐大塚古墳。石棺は吉備の浪形石。 6 世紀末から7世紀。 7 吉備津彦神社。守分宮司の話を聞く。 8 中山茶臼山古墳。吉備津彦の墓とされているが、陵墓参考地のため詳細不明。 9 矢藤治山古墳。

特殊器台形土器や特殊壺形土器を出土したので弥生墳丘墓とも見られる。

●第3日目（十月八日）

1 莢守八幡宮。境内内の攝社に高良大明神が祀られていた。 2 吉備路郷土館。吉備式瓦や製塩土器、石室の石障。 3 こうもり塚古墳。前方後円墳。 4 吉備中国分寺跡。百濟様式の伽藍配置は7世紀のもの。 5 造山古墳。全国で四番目の前方後円墳。 3 6 0 米。前方部に黒灰色阿蘇凝灰岩の石棺。 6 千足古墳。 3 6 0 米。前方後円墳。横穴式石室は唐津の松浦石。棺床前面の障壁に鍵手文、直弧文。 7 横築遺跡。前方後円墳に連続する吉備地方特有の弥生墳丘墓。弧帶石の収納庫を開けてもらい、弧帶石を見せてもらつた。 8 吉備津神社は備中一宮。百濟から渡来した温羅を吉備津彦が討伐し、その首を御釜殿の竈の下に埋めたという鳴釜神事で有名。定時に見学を終了し、岡山駅で解散。九州組はのぞみで帰福。

二世皇帝まで三十四代、二十八代の惠文君に至つて初めて「王」を称し、始皇帝に至つて「帝」を称している（諸橋大漢和辞典秦の項）。後漢末、魏の曹操も「公」から爵位が上がり「王」を称している（後漢書獻帝紀）。

國が發展を見る、ある時点で「王」を称したり、又自らの爵位を上げ「王」を称している。この様な事例から列島の主権者も「倭國の南界を極めた」功績により金印を授与され、それを機に、列島の王権が初めて「王」の称号を許されたことを示して又、帝紀は57年に「倭奴國」、107年に「倭國」と記録している。権国が交替したことを表している。そして列伝は「倭國」について立てられ、「倭國」を列島を代表する主権者としている。

「王」については、「倭伝」の中で列島の「王」と表記されているのは二人だけだ。一人は「倭國王、帥升」しかも「大倭王」と表記されている。もう一人は倭國の大乱、更にその後の後漢終末時の争乱後に共立された「女王、卑弥呼」だけである。帝紀に「倭奴國主」と記され、「漢倭奴國王」と刻印された王権者はその国名だけで名前は記されていらず、女王國に統属されない独立した王権国である「拘奴國」についても国名のみを記し王名を記していない。また、その他百余国の王については「国皆王を称し、世世統を傳う」と記しているが、それらの王はその国名すら記していない。

更に東の別の勢力である東鯨人の國は二十余余国と國の数のみを記録し、王権者の存在を認知していない。又「夷洲」「瀘洲」と國とは異なる「洲」という表現が明らかに異なり、是は主權国が交替したことを表している。そして列伝は「倭國」について立てられ、「倭國」を列島を代表する主権者としている。

列島の主権者の王、列島の王権者に統属していない独立した王、その他の地域の首長の王、王権を認知されない地域の首長と表記されている。もう一人は倭國の東、海を渡る千余里の存在を記録し、王の表記はその格に従つて明確に区別して記録している。

○ 魏志帝紀・倭人伝
《帝紀》

- ・景初四年冬十二月、倭國女王卑弥呼遣使奉獻。
- ・今、使訳を通ずるところ三十
- ・その大官を卑狗、副を卑奴母離等という。
- ・伊都國：世世王あるも、皆女王國に統属す。
- ・南、邪馬壹國に至、女王の都する所。
- ・次に斯馬國あり：など二十一國を記す。
- ・その南に狗奴國あり、男子を漢書・後漢書に記録された東鯨人の二十余国は記録されている。
- ・その国、本また男子を以つて王となし、住まること七、八十年。倭國乱れ、相攻伐すること暦年、共に一女子を立てて王となす。名づけて卑弥呼という。
- ・主権者に属さない独立した国

と、後漢書は列島の多様な勢力の存在を記録し、王の表記はそのまま国あり、皆倭種なり。
・景初二年十二月、詔書して倭の女王に報じていわく「親魏倭王卑弥呼に制紹す。：今汝を以て親魏倭王となし、金印紫綬を返し：」
・卑弥呼以つて死す。：更に男王を立てしも、國中服せず。：また卑弥呼の宗女壹与、年十三なるを立てて王となし、國中ついに定まる。
旧百余國、今使訳を通ずる所三十國と記し、拘邪韓國、対海國、一大國、など三十國の國名を列記、それらの國は主権者に任命された官により統治され、後漢時代國毎にあつた王の呼称は廃止されている。
王の呼称については漢書・後漢書に記録された東鯨人の二十余国は記録されている。

として狗奴国があり、男王の名は卑弥弓呼。

- ・王の称号を有する国として伊都国があるが、女王国に統属されている。

列島を代表する王権は邪馬一国とその女王名と国名をはじめその国情を詳細に記録している。

王権に属しない独立している狗奴国については国名、王名、と国的位置のみ記録し、王の呼称を有するが主権者に統属する王はその国名だけを記録している。

魏志では王の格が主権者、或いはその系譜の首長のみの呼称となっている。

○ 宋書倭国伝

- ・列島の主権者の国名は『倭』で一国

・讀、珍、濟、興、武と倭国代々の主権者の王名を記す。

・支配する国数は韓半島に九十五国、列島は九州と本州に百二十一国。

名は一つであり、王の呼称は主権者のみに限定して記録されている。

これらを見ると、後漢の時代から、列島の主権者は「主」から「王」の呼称が許され、ある時点から列島の国々の首長は「王」を、主権者は「大倭王」を称している。これは中国での王の呼称のルールに則って列島の諸侯も又、王を呼称していたものと考えられる。魏の時代になると「王」は独立した主権者あるいはその系譜の首長のみの呼称といつそう厳格な格となつている。唯、複数の「王」の呼称者がいる場合は、主権者の王、独立した王、主権者に統属した王と、この時代の列島内の王の格付けに従つて区別して王を記録している。王の呼称を無原則には表記していない。

王の表記を列島に関する史書でみてきたが、王の呼称は、中國と列島の基準に基づき表記され、特に宋以降は独立した主権者の呼称として厳格に表記し、

記録している。
王は非常に限定された格である。

- では「秦王国」という王の格を有する国とは何か。

それは既に後漢書・魏書の中に例示されていた。魏書で見ると、列島の主権者の列伝に、主権者の卑弥呼、対立する独立した王権者卑弥狗呼、そして主権者に統属する王権者伊都国王、とその域内の三人の王権者の全てを、同じ列伝の中に併記していた。即ち「夷蛮の同じ地域の複数の王権はその王権の状態を問わずその地域の主権者の列伝の中に記録する」という列伝の記述法が後漢書・魏志倭人伝に例示されていたのである。

隋書は列島に二つの王権があることを明記していた。中國史書の列伝記述の例に従うなら、それは隋書の倭国伝に、二つの王権国が記録されなければならぬ。列伝に記録された王権の国は「倭国」と「秦王国」である。とするなら、「秦王国」とは吉備にある大委国上宮王を指し示す。倭国伝は秦王国の地域を「竹斯国に至る、又東秦王国に至る」としている。吉備は筑紫の東にあり、これとも齟齬はきたさない。「秦王国」とは「上宮王の大委国」を指示した称号だつたのである。

この帰結から「秦王国」とは吉備にある大委国上宮王を指し示す。倭国伝は秦王国の地域を「竹斯国に至る、又東秦王国に至る」としている。吉備は筑紫の東にあり、これとも齟齬はきたさない。「秦王国」とは「上宮王の大委国」を指示した称号だつたのである。

4 秦王とは何か

秦王とは何を意味するのだろうか。

秦と秦王を大漢和辞典で拾い出してみた。

帝紀の「倭国」である。「秦王国」の正式の国名は帝紀に記された「倭国」だったのである。じめに列島には二つの王権があることを隋書と列島の金石文で論証し（拙論参照）一つは倭国に記された九州の多利思比孤の王権であり、もう一つは帝紀に記された倭国王であり、それは吉備の大委国上宮王の王権であると提起した。

私は前記の拙論で7世紀のはじめに列島には二つの王権があり、特に宋以降は独立した主権者の呼称として厳格に表記し、

は、この隋書が完成して26年後の662年、列島王権は白村江で唐に大敗し、その冊封下に入り、唐はその都の地に「筑紫都督府」を置いていることである。

列島の王権が何時から筑紫に

都を移したかは不明だが、この竹斯国を隋書に特記したということは、遅くとも620年代の後半には、倭国の王権を継承する國が筑紫にあつたことを示している。

おわりに

私は今ようやく隋書のメツセージをしつかりと受け取ることができた。それは魏徵だけのメツセージではなく、唐の太宗とそのブレーンの発したメツセージだった。前に唐の太宗は賢臣、諫臣、名将を周囲に置いてブレーンとなし、後世に「貞觀の治」と評される優れた治世を築いたと記した。その太宗が即位二年にその重臣の一人魏徵に隋書の編纂を命じたのは、中国に対し、東の天子を名乗る列島王権を放

置し既成事実を積み重ねていることに危機感を感じたからではないのだろうか。

隋書の帝紀五卷と列伝五十巻が魏徵を編集長として僅か七年で完成した。

太宗が隋書にこめたものは、第一は中國と互して天子を名乗る「倭國」王権は断じて容認できない王権であることを、侮蔑し貶めて表記することによって明示し、第二に「倭國」との国交断絶を記して倭国とは敵対していることを明示し、第三は列島の王権として認知する王権は

たことは、後の白村江の衝突と前後の経緯、列島王権の衰退と王権の交替の歴史事実が明らかにしている。

だから、列島の天子を名乗る國を「竹斯国」、友好的な國を「秦王国」と記し、この二国が今後の唐と列島の鍵となる国として特記したのである。

久留米講演

井真成とは何者か

室伏志畔

どちらを見ても、右も左も「大和尽くし」というか、大和一元主義で古代史を語っています。そうしなければ、大学や研究室に残れないと言ふのが、この背景にあります。しかし、実際、そう信じて語っている学者もよう多くなつて来ているように思います。何故、そうなるのか。松本清張の初期の小説に『眼の壁』があります。そこにこんな

言葉があります。「眼にうつっていることが現実なのか。じつさいの現代の現実は、この視界の具象の彼方にありそうだ。眼は、それを遮断している壁を眺めているにすぎない」とあります。つまり、見えるままに語るでは。日本の古代史の遺跡や遺物についての伝承や、記紀の語りは大和中心主義にマインド・コントロールするための悪意からなつていることが、もつと自覚されなければなりません。そうした流れに抗して久留米大学が、九州王朝説を古田武彦を筆頭に、5回に渡り特集された勇氣に敬意を表したいと思います。学会が「大和祭り」にある現在、こうした企画を通すのは地元とはいえ大変なことだと思つております。3年前に私は藤田友治と『九州王朝説の現在』を「季報唯物論研究」で特集したとき、左翼もそれを不信とす

ります。

しかし、今は九州王朝説は劣勢とはいえ、先日、佐賀北高校が8回に逆転満塁ホームランで優勝したように、その時期に備えて、我々は腕に磨きをかけ、それまでは右と左の「大和尽くし」の馬鹿と阿呆の絡み合いを今しばらく耐えて生きたいと思つております。

1. 九州王朝説の変遷

さて、その九州王朝説も登場以来、34年近く経ち古田さんを中心とした時代から、様々な説が群雄割拠しながら連帶する時代に入っています。たまたま、その九州王朝説の5回にわたる講座の締めくくりの場を与えられましたので、手始めに、その大和朝廷に先在する倭国を九州王朝とする、九州王朝説の流れをざつと概観し、本日のテーマにわけ入りたいと思います。

事件によって行き場を失つて、左翼を吸収し、70年代の後半から80年代に、市民による歴史研究運動として順風満帆の発展をし、会員800名に非会員がその10倍に及ぶ裾野を持つ「市民の古代」の会として発展しました。この会の事務局長・藤田友治は元学生運動の、また幹部の秦政明は吹田事件の関係者であつたことは、この会が古田武彦の頭脳にソフト左翼組織理論を両輪とした市民組織として急拡大したものであつたことがわかるのです。

しかし90年代に入り、この会が四分五裂していくのは、それと前後する昭和の終焉があり、またソ連を始めとする社会主義国の崩壊に象徴される左翼理論の崩壊に見合う限界をこの組織がもつていたことがあります。加えて、それに拍車をかけたのが、和田家文書である『東日流外三郡誌』を持ち上げた古田さんにかけられた、マスコミを取り込んだ「偽書疑惑」謀略に、

古田さんを含めこの会は足掬われるわけですが、それは新たなる情報社会に対する思想的備えを何らもたなかつたことが混乱に拍車をかけました。

た日本古代史に国内枠を設けそれ以上を踏み出さない古田さんに対し、平野雅曠さんは漢籍に頻出する「倭は呉の太伯の後」の記述から、倭人の原郷を長江下流の江南の稻作民の渡来とする説を出されました。また兼川晋さんは「倭は韓半島から来た」とする騎馬民族系の渡來說から北馬説はこれらを総合化し、日本古代史を東アジア民族移動史の一齣に解体し、それを南船系倭人勢力と北方騎馬民族勢力の対立・抗争に、この列島古代史

の基本矛盾を見たものです。こうした新九州王朝説の多元的・多角的な展開に対し、90年代の古田さんは陳寿の『三国志』を信じ通し『「邪馬台国」はなかつた』(1971) を書かれたように、今度は記紀記述を信じ、神武東征を波乗りよろしく瀬戸内海航路を通り近畿大和への東征とし「大和帰り」されたことです。これは内外文献の位相さを無視するもので、それを

記紀の詐術、トリック史観に迷い込んだものと考え、その背景は古田さんに色濃くある日本回帰の思想だと思つております。この近畿大和に対し倭国を際だたせるために、博多湾岸の筑紫を倭国として、その倭を我流に古田さんがチクシと読んだことは致命的でした。なぜなら、大和と書いてヤマトと呼ぶ淵源は、倭をヤマトと読むに始まっていることは国文学では常識だからです。

このことは倭国を九州王朝として奪回するに九州王朝説が始まつたら、次は倭のヤマトを九州域内に奪回することが、次の課題としてあることは自明でした。そこに前回、講演された福永晋三さんの神武東征を筑豊への東征とする研究も生まれたわけですが、古田さんは倭をヤマトとせず、チクシとされ、人々に大和へお帰りになられたのです。つまり、倭をチクシと読み、近畿大和へ神武東征させた古田さんは新九州王朝説から真っ先に脱落したのです。そして九州古代史の会が2002年に磐井の乱を従来の大和対九州の対立の構図を蹴つて、豊前対筑紫の対立に奪回をし、それが本になつたとき、古田さんから「磐井の乱はなかつた」とする発言が飛び出したことは、新九州王朝説が何をしているかに初めて気づかれた発言と私は理解しております。

墓誌問題の経緯

さて、長々しい前置きになりましたが、本日の演題に戻りますと、結論から云うとこのヤマトの最初にある倭国の倭の読みは本来はヰ（ヰ）で、本日のヰ真成の姓であるヰの読みもヰ（ヰ）であるところに空恐ろしい意味があります。我々がヰ真成問題に踏み込んだときに最初に覚えた戦慄はそこに発します。

それを太宰治風に云うなら「恍惚と不安」はそこにあつたと云直すことができます。それはこれがマスコミを刺激し、大々的に扱われ、井真成のルーツを探しが始まつたのです。ことに

井真成は日本國の遣唐使の誰かというややちな問題ではなく、井ニ倭が孕むところのこの国の歴史及び思想の本質的な問題なのです。

といつても、墓誌の発見から3年近くなり、その経緯を知らない方もおられますので少し振り返つてみたく思います。2004年の10月10日に中国の西北大学歴史博物館が收拾した墓誌についての記者会見を行われました。その墓誌には日本國から唐に來朝した井真成なる若者が、礼樂をよくわきまえ、衣冠束帶について他に代え難い才があり皇帝に用いられたが、34歳の若さで734年に急死した旨の記載があり、そこで皇帝は死後、尚衣奉御の位を追贈したと記され、その墓誌の最後が「肉体は異土に埋められたも、魂は故郷に帰ることをねがう」とあつたのです。

この朝日新聞の熱心さの背景には小泉政権で日中関係が冷え切つたのを、この墓誌問題をきっかけに日中友好を民間外交の立場から修復したい意図がありました。問題は、朝日新聞は、

自らそれを考へることなく、その後の墓誌解釈をした学者の意見を鵜呑みして進んだため、ほとんどない所へこの墓誌問題を着地させてしまったわけです。

それは井真成の姓である井を学者はこぞつて、「姓氏辞典」で調べる最低の労も取ることなく、井氏が正史関係文献に見えないことから、それを中国姓と思ふこんだことにあります。しかし、井氏は姓として辞典の多くに登録されています。それにも関わらず、膨大な井真成に関する学者の論は、誰一人、それを和姓として論することは一度とてなかつたのです。学者の名が泣くというものです。彼らは正史文献を中心に調べることが、大和中心の枠組みの「眼の壁」を巡らした中にあることを理解せず、これは上か下かに着いていた漢字を省略して中国一字姓に改めたものだと考へ、8世紀の外交に關係した人物として東野治之さんは葛井氏を鈴木靖民さんは井上氏という渡来人

を探し出したのです。それは自分の限界で井さんがいなかから「井もどき」をもつて正解とするそら恐ろしい解答であったのです。それが共に現在の藤井寺市に關係したことが、さらに「町おこし」に利用しようとする井真成（いのまなり）研究会を生むこととなり、さらに間違いをボリュームアップさせ、大阪府から1200万円の援助を受けたため、ここに墓誌里帰り運動は公然たるお墨付きを戴いて「間違い大狂想曲」に発展したのです。この学者の見当違いに、マスコミが載り、公共機関が援助資金を提供する日中友好の儀式が「井真成墓誌問題」で、日本の将来もこんな形ですでに始まつているのでしょうか。

が結婚して井さんとなり、対馬にあります。そこで、なぜ、井真成が葛井氏や井上氏として論じられるのが、わからないままにあつたのですが、それ以上の関心はありませんでした。そのとき私が書いた『君が代』の南船北馬」という論が東京学芸大学の「国際教育研究」25号に載り、私の論の続年に中国からの留学生である葛繼勇さんが「日本人留学生・井真成の研究」について書いていました。それを読み、これまでの通説の経緯を含めた詳細をじられる背景が中国一字姓として井さんを見ているのを知り、葛井氏や井上氏として論じました。それを読み、これまでの通説の経緯を含めた詳細をじられる背景が中国一字姓として井さんを見ているのを知り、びっくりしたのです。

そんなとき、政治学者の捧撃二さんから仰天メールを頂戴しました。そこでそのとき私はこの問題に何の関心もなかつたのですが、たまたま私が九州を中心全国からやつてくる中卒者を集め二交替制の紡績女工を教えたため、古い卒業生の近藤さん

六〇〇軒、

例の「井真成」に関する者かも知れませんね。

奥さんの旧姓が「ものべ」だそうで、ひよっとすると『物部』かもしませんね。

この飄々として核心に踏み込んだメールから私は「井真成の方向転換のために」を九州古代史の会その他に書いたところ、いささかの手応えを感じ、そこから二ヶ月で編集し、東京博物館での展示に間に合わせたのが、『和姓に井真成を奪回せよ』というブックレットです。

その産山村は、熊本県の東北部にあり、その横に一の宮町があり、それが熊襲の神を祀る神社であることに私は驚愕したわけです。というのはそれは朝敵の神を祀る神社でそれに井姓が關係するなら、井真成も大和朝廷の朝敵の一人で、その働きがどんなに目覚ましくても正史はその名を残すことがないことは自明だからです。この政治力学

に無知な官学を糺すために私の
井真成研究は始まつたわけです
が、その一の宮町の近くに菊池
市があることにみなさんは注意
して下さい。

前期旧石器捏造事件

このように井真成墓誌問題は、現代日本の文献史学の現状を語るに相応しいカリカチュアであつたわけですが、それをさらに進める前に、考古学の現状を見てみたいのは、戦後史学は考古学と文献史学とが合体したものであるからです。その考古学の現状を語るに相応しい事件に前期旧石器捏造事件がありま

それまで前期旧石器時代の開始は、たしかに前3万年前に遡るのがせいぜいでしたが、藤村新一という「ゾッド・ハンド」を持つ人が現れ、あれよあれよという間にそれは前70万年前に遡ることになったわけです。そこに疑問を持った毎日新聞の記者が隠しカメラを仕掛けて置

いたら、当日の早朝に発掘現場に藤村新一が現れ、用意しておいた「石器を事前に埋め、固め、本番でそれを掘り出す」ことをやつてのけたわけです。これがスクープされたことで、全国の200箇所以上の藤村新一の関係した発掘場所と資料館がてんやわんやし、高校教科書26種中14種がその書き換えに大わらわすることになったのです。

しかし、この問題の決着はその責任を藤村新一一人に押しつけ、それに関わった考古学協会、また教科書に其れを載せるように迫った学者や文化庁の役人をみんな免責して終わつたのです。しかしあの事件は東北の大学の助手であつた岡村道雄の斜軸尖頭器石器群理論によるシナリオに合わせ、藤村新一が各地層にそれを見合う土器を埋め、それを大発見として評価した論によつて文化庁の役人に荐進した彼が、その後、藤村新一の発見による報告書を書き上げ、それを持ち上げた学者やお偉方によつ

いたら、当日の早朝に発掘現場に藤村新一が現れ、用意しておいた「石器を事前に埋め、固め、本番でそれを掘り出す」ことをやつてのけたわけです。これがスクープされたことで、全国の200箇所以上の藤村新一の関係した発掘場所と資料館がてんやわんやし、高校教科書26種中14種がその書き換えに大わらわすることになつたのです。

て教科書が汚染されるところまで進んだ事件で、その評価や教科書汚染は学者や文化庁の役人がしたことなのです。

そこを一切免責しては、また繰り返されることはまちがいないのでしょう。こうしたことが起るのは文化庁がこの時代で130億円の予算を握り、各地の発掘が行政発掘となり、学者まがいの政治家が文化庁に横行する

井氏と「もう一つの皇統」

す。このように戦後史学はとんでもない文献史学と考古学が手を携え、それを「科学的歴史学」と売り出しているのです。我々は、大和中心の記紀史観の枠組みを解体し、列島各地のそれぞれに相応しいところに問題を戻し、東アジアに遡行させない限り日本の中古史の真実は解けないのでしょうか。

再び井真成に話を戻すと、井さんは一字でイイと読み、産山村では町長の井道行さんをはじめ、63戸286人がお住まいであることが2年前に分かりました。井さんは遠い昔から阿蘇神社の主神の姫君の母神を祀る

前期旧石器捏造事件が藤村新一に限らない考古学協会ぐるみの「埋め、固め、掘り出す」

捏造事件となつたのは、私は戦後文献史学がそれまで多くの発掘物を記紀文献の中に「埋め、固め、掘り出す」慣例を作りだしたことにあると思つていま

その井家の本紋とされるのは

郷土史家の井典吾さんの教示で
「隅切り角左一つ巴」の紋であ
ることを知りました。隅切り角
とは八角形で中に左一つ巴入っ
ています。

井さんは白名一雄さんのお調
べでは、1998年版の電子電話
帳に井伊直弼の井伊、伊井、飯
井、飯、飯居、猪井と様々に変
化して775件が全国分布して
おり、同音異性として2097件
の登録があるそうです。

それでは阿蘇勢力である熊襲
の血筋とは何でしょう。それは
邪馬台国の卑弥呼に対立した狗
奴国の狗古智卑狗（菊池彦）が
あります。この菊池氏が井氏の
関係は一の宮を挟んであること
から思うのですが、おそらく、
それは倭国の兄弟統治から考え
て、井氏は祭祀一族で菊池氏は
政治指導者の一族で、共に熊襲
の中心勢力にあつたと考えられ
ます。

ところで我々は漢籍に記され
た金印国家・委奴国や邪馬台國
の卑弥呼や東アジアに名を馳せ
ています。

た倭の五王の名が記紀にないこ
とはよく承知しています。よせ
ばいいのにそれを無理に記紀の
登場人物に当てはめようと戦後
史学はあがいてきたわけですが、

それは記紀の誤読で、私はそれ
は皇統がちがうから記紀は排除
しているので、それは「もう一
つの皇統」にあつたと考えてき
ました。つまり現皇統に消され
た前皇統があるということです。

その考えを裏書きするものに
「松野連系図」があります。こ
れを私は平野雅曠さんの『倭国
のふるさと火の国山門』に見
出し、仰天したわけですが、こ
れは平野さんが説かれていた「倭
は吳の太伯の後」を裏付ける貴
重な系図なのです。吳の太伯と
は春秋・戦国時代の吳で、3世
紀の魏、吳、蜀の吳ではなく、

戦国時代の吳で、その太伯は周
の末裔で繼嗣問題に巻き込まれ
るのを嫌い、江南に逃れて吳を
建国したわけです。あの吳越の
興亡で名高い吳王夫差と越王勾
践で知られる、その末裔の系図

が「松野連系図」なのです。そ

こにある鈴木真午さんの注記を
参考にすると、ここに、金印を
貰った委奴国の中主は宇闇とあ
り、その流れにある刀良に卑弥
呼姫也の注記があり、またその
延長に倭の五王が出現していま
す。そこに歴代天皇名が一切な
いことは、これが「もうひとつ
の皇統」系図であることを裏付
けています。私はこの系図を唯

一論評した尾池誠さんの意見を
参考にすると、卑弥呼はその下
にある卑弥鹿文がより相應しく
思っています。

それはともかく、この系図は
倭国の形成について、これほど
様々な想像を刺激する文献に私
はお目にかかったことはありません。
そこから分かることは

1. 倭国は、中国の南船系倭 王権である金印国家・委奴国

に謂われをもつこと。
2. その委奴国は天神降臨、
天孫降臨の北馬系伽耶勢力に
征服され、倭（ヤマト）から

拠を戻したこと。

3. 卑弥呼の共立は北馬系勢
力が武断政策から懷柔策への
切り替えにより生じたこと、

つまり、倭国を日本国のかつ
ての亦の名とする大和中心の言
い草を斥けるなら、倭王権は南
船系の中國系王権に始まり、北
馬系の伽耶王権の侵略があり、
次に百濟王権が入り込む複雑な
王権構成をもち、豊前の繼体天
皇が磐井を制したことで、百濟
・伽耶王権の成立によつて熊襲
は朝敵として厳しく追われたこ
とがわかるのです。その熊襲王
権の中枢に井氏があることは、
委＝倭＝井となり、井は水神を
祀つてゐるところに由来する一
面を持ちますが、朝敵に落とさ
れ倭を名乗れないために井を用
いざるをえなかつた反面もある
のではないでしょうか。

そこでは漢籍に記され
た金印国家・委奴国や邪馬台國
の卑弥呼や東アジアに名を馳せ
ています。

糸島に移り、さらに火国に本
郷土史家の井典吾さんの教示で
「隅切り角左一つ巴」の紋であ
ることを知りました。隅切り角
とは八角形で中に左一つ巴入っ
ています。

ところで井氏が盤踞する産山村と一の宮町を挟んで菊池市があります。そこで近年発掘を見た菊池城の復元図はなんと三段の八角形の城です。これは隅切り角の井氏の紋を思い出させます。また、聖徳太子に生き写しとされる救世観音像が納められている法隆寺の夢殿は八角形であります。さらに天武陵は五段からなる八角墳なのです。しかも天武系七代の位牌は、天皇位牌を祀る京都の泉湧寺では排除されています。これは何を意味するのでしょうか。

それは北馬系皇統に先在した朝敵・熊襲の血を引く南船系皇統の故に、排除されているのではないか。クマソタケルを倒した小碓命がヤマトタケルを名乗るのは、ヤマトである倭のかつての先住者であつた熊襲を倒したことによるものです。かありません。

このことは倭国が南船系一族により始まつたように、大和朝廷も672年の壬申の乱後に南船系皇統の天武に始まつたにすぎないのです。それを隠すために倭国の倭（ヤマト）への神武東征が、一行の瀬戸内海経路を挟んで摂津難波への東征として、天智・天武に差し込まれ北馬系皇統による大和朝廷の成立というトリック史観による万世一系の天皇史観による正史が書かれることとなつたのです。つまり倭国と日本国はその創出に関わった南船系一族の誉れを、共に北馬系一族に奪われ、それが初めより北馬系一族のものであつたごとく語るのが天皇制なのです。

『日本書紀』が本来の大和朝廷の開朝者である天武を如何に「賊」扱いするかは、大和朝廷が創出させた天武の壬申の近江

史はこの南船系の天武皇統から見てゐるからです。しかし、正に倭國の倭（ヤマト）への神武記しばかしました。それは天武を支えた大和勢力から倭国九州勢力への権力交替で、これによつて天智皇統を擬制的に戴く藤原王朝が成立したのです。

それを隠すために天武の右腕として大和朝廷の成立に尽力した物部連雄君の墓である石舞台古墳は墓暴きに遭い、天武に尽くした者の小さな古墳は完全に破壊され放り出されて今に残るものが、鬼の雪隠や俎なのです。

つまり大和飛鳥は天武体制の肃清地であつたからこそ、持統崩御を機に、不比等は平城京への遷都を急いだのです。そして天武皇統の藤の姓を盗んで藤原

この大王は「隅切り角」から考え、熊襲の王を本来は意味し、「吳の太伯の後」の王権系譜を誇りとする一族であつたことを知るのです。

その実質上の皇統交替を隠しました。『日本書紀』はそれを大津皇子の「謀反」とし「刑死」と記しばかしました。それは天武を支えた大和勢力から倭国九州勢力への権力交替で、これによつて天智皇統を擬制的に戴く藤原王朝が成立したのです。

しかし、『日本書紀』はその肅清を隠し、石舞台古墳を蘇我馬子の墓とし、甘檍丘の物部連雄君の一族の本家を蝦夷・入鹿の屋敷址にし、談山公・雄君の御廟を淡海公・鎌足の御廟に書き換えたのです。その鎌足の分骨墓がある多武峰の御破裂山の山頂墓から眼下を見ると飛鳥三山に囲まれた藤原京が見え、彼方に二上山を見る事ができ、それは天武に関わつても、天智に關係した鎌足に縁のない墓であることがわかります。

蛇は出雲王権に繋がる物部氏のトーテムなら、犬は委奴国や狗奴国にその名が刻まれているよう、九州王朝の天（あま）の神社にある鬼面が天狗面である理由です。

共に死んだ」と寓意しました。蛇は出雲王権に繋がる物部氏のトーテムなら、犬は委奴国や狗奴国にその名が刻まれているよう、九州王朝の天（あま）の神社にある鬼面が天狗面である理由です。

氏を名乗つたのです。天皇が姓を失つたのはここに由来するのです。その意味で大和は、現在に至る嘘の古代史の発祥地なので、その大和から疑わなくて、古代史の奪回はありません。

おわりに

この南船系皇統の誉れを一切取り込んだ北馬系皇統の中で、その南船系皇統の熊襲は朝敵の汚名を受けつつ、彼らは北馬系

注　これは久留米大学で、七月から五回にわたり行われた九州王朝説による古代史講座の8月25日に行われた講演原稿である。講演者は、古田武彦、大矢野英次、兼川晋、福永晋三、室伏志畔で、毎回七〇名（一二〇名）の聴講者があつた。

皇統の中の南朝側に与することに

よつて、菊池氏の名を中世に轟かしたのです。付け加えれば幕末の混乱を收拾し明治維新の大功労者である西郷隆盛が、それから一〇年して西南の役へと追いつめられて行くのは、彼の別名は菊池源吾で、彼の力を借りて明治維新は実現しましたが、南北革命の推進を考える彼を北馬系権力の確立を狙う明治政府にとつては厄介となり、かつた西郷隆盛の排除に乗り出したのです。その西郷隆盛の復権は

彼を菊池氏と見直して初めて始まるので、それは現皇統に先在した皇統に繋がる井氏の意味に明らかにすることに運動するでしょう。それは唐が尊崇した周の王室の血と知識を井真成が伝えていたからこそ、玄宗皇帝は彼の死を惜しんだので、その名が現皇統の正史に名を残さないのは当然なのです。（〇七・八・二三）

倭人伝の漢字音②

松中祐二

前回、倭人伝の固有名詞はまず第一に当時の中国語字音で解説すべきであることを述べた。今回は、倭人伝の時代、3世紀の中国語字音とは何かというこ

とについて考察したい。

前回述べたように、中国語字音がまとまつた形で書かれた現存最古の韻書は601年に成立した陸法言の『切韻』である。これは中古音字音の集大成とされる。しかしそれ以前の字音は詩の押韻などから推測するしかない。特に倭人伝の3世紀は、『切韻』に代表される中古音と、押韻などから推測された上古音との端境期に当たり、如何なる発音だったのか、学界では未だに定説化されてないようである。

なお、古田武彦の「九州王朝と倭国」は八月二七日、福永晋三の「神武は筑豊に東征した」は九月一〇日に、右記の室伏の放送は九月二四日に福岡コミュニケ放送（株）のインターネット放送で放映された。

変遷を概観してみよう。

記録に残る最も古い文字は甲骨文字で、河南省の殷墟から出土したことにより少なくとも紀元前14世紀には中国北部で使用されていたことが分かる。ただその音韻は不明である。

前12世紀、渭河流域・関中盆地（長安周辺）に拠る周が東方河南の殷を亡ぼす。当時の有力な方言は長安の関中方言と洛陽の

河南方言であつた。

この方言はいずれも興安嶺線（中国東北から南北に連なる大山脈線）から大きく東には出でない。更に東の山東・遼東・浙江地方が中国語化されるのは春秋戦国時代になつてからである。この時代になると、ある階級・階層には統一された言語が存在していた。「子所雅言、詩書執禮、皆雅言也」（論語）（孔子が用いたのは雅言で、詩を書くにも書を読むにも儀礼を行うにも、みな雅言を用いた）この雅言とは「王都之言」といふ長安地方の言語を標準として知識

人や支配者階級で用いられ共通語的性格を持つていたらしい。

秦代になると始皇帝が文字の統一をはかり、ここでも周代から伝わってきた雅言を使つていたのは前回述べた通りである。

このようにして、中国語の分布は次第に興安嶺線から東に拡がっていく。

以上が上古中国語とされるもので、これは雅言が基礎とされ、後漢代、あるいは六朝期まで続いたとされる。いずれにしても、この上古中国音は関中・河南を中心とする中国北部を舞台にしたものであつた。

三国期になると中国語の舞台は南部にまで拡がる。孫權が吳を建て、南北の対立が顕著になり、さらに洛陽の西晉が健康(南京)に移った東晋時代にこれが決定的となつた。

そして中国北部では北・西方異族の侵入により争乱の地と化していく。これは上古中国語が変貌する大きな要因になつたのである。また南部でも土着民

との混合で本来の漢語は変貌していった。このようにして中国語は南北2大系統が形成されることになる。

ところで、洛陽地方から長江下流域まで、華北平原という大平原が拡がる。一般に平原地帯は方言が孤立することは少なく、明瞭な方言区割線は引かれにくいものだという。したがつて、洛陽を中心とする北部と健康を中心とする南部の言語も基本的には大きく異なるものではなかつたらしい。

このようにして、北部にあつた中国語が江南まで中国語化されていった時代に、上古音から中古音の変化が起つたようである。

また三国期に特記すべきは、魏の孫炎が反切を創始したときのことだ。反切とは後述するように発音記号のようなもので字音解明に重要な役割を果たす。

もう一つは、韻書が出されたことだ。韻書とは詩の押韻の基準を定めた辞典で、どの字が押韻

可能であるかが分かるようになつておらず、当時の文人はほとんど韻書を標準にしたという。古くは三国期の李登『声類』や晋代の呂静『韻集』があつたとされるが、これらの書物は亡佚し具体的にどのようなものであつたか不明である。

そして隋代の601年に陸法言らが魏晋六朝の韻書を集大成し『切韻』を撰出した。これが現存最古の韻書で、この音韻体系が中古音の代表とされる。

なお、宋代の1008年には陳彭年らが『切韻』『唐韻』を増訂して作った韻書『広韻』(大宋重修廣韻)が成立する。これは『切韻』の増補版とされ、隋唐代の音韻研究の中心を為している。

つぎに、漢字字音の初步についても簡単にまとめておきたい。中国漢字の字音構成は「声母+韻母+声調」で、これが三大要素である。

「声調」とは、字音の高・低・昇・降で、これによつて中国語

は歌つてゐるようになれる。当時は四声あつて、平声・上声・去声・入声に区分される。詳しくは成書で確認されたい。

「声母」は字音の頭にある子音であるが、これらの書物は亡佚しで頭子音ともいう。例えば馬/m/ の/m'/ シャ/sha/ の/sh/ が声である。なかには衣/i/ 安/an/ のように子音がない字もあるがこれらは零声母という。

声母に続く残り全部を「韻母」という。韻母は声母より複雑で韻頭(介音)・韻腹(主要母音)・韻尾の3部分に分けられるが、中でも主要母音の韻腹はどの字音にも必ず存在する。

「韻母=韻頭+韻腹+韻尾」

快/kuai/では、韻母は/uai/で/u/は韻頭、/a/は韻腹、/i/は韻尾である。馬と沙の韻母/a/は腹であり、韻頭・韻尾はない。当/dang/は/a/が韻腹で、韻頭はなく、子音の/ng/が韻尾になる。

漢詩の押韻とは、韻母と声調が同じ漢字を使用するということがであるが、韻頭のあるなしは問わない。つまり韻母のうち韻

腹と韻尾および声調が同じなら
韻を踏んだことになる。

「反切」

現在は発音記号なるものがあるが、昔はこういう便利なものなかつた。そこで考え出されたのが「反切」という発音の表し方である。

これはある漢字 A の字音を別の漢字二文字によって表わす方法で、『廣韻』では「B C 切」と記してある。(唐代までは B C 反と記され、宋代以降は B C 切とされたので反切という)

第一の文字 B を反切上字といい、B の字音の声母が A の声母を表す。第二の文字 C を反切下字といい、C の字音の韻母・声調が A の韻母・声調を表す。

例えば、『廣韻』では「東」は「徳紅切」とされている。

「東」の声母は、反切上字「徳」(tək)の声母/t/と同じで、韻母は反切下字「紅」/k uŋ/の韻母/uŋ/と同じ。したがって「東」の

字音は/k uŋ/ということになる。

「中古音と上古音の再現」

それでは上古音と中古音はいかにして再現されているのか。まず中古音から見てみよう。

中古音の探求には主に次の三種の材料が用いられている。(1) 韵書と韻図。(2) 日本・朝鮮・ベトナムの漢字音。(3) 中国の現代諸方言。

さて①韻書の中でも中古音研究の中心資料となつてゐる『広韻』は、四声で分巻され、次に、押韻可能なグループに分けられ、四声で合計 206 韵目ある(『切韻』は 193 韵目)。ただし、四声の区分がなければ実質的には 61 種の韻類しかない。

206 韵目はさらに同じ声母ごとに○印で分けられており、これを小韻という。つまり小韻とは字音がまったく同じ漢字でまとめられているわけで、当然、反切も同じである。

中古音はこの『廣韻』を主な

資料として、現存最古の韻図(日本語の五十音図のようなもの)で

ある『韻鏡』(1161 年成立)や、各地方言、周辺諸国の漢字音などから推定されているのである。

つぎに上古音はいかに再現さ

れているのかみてみよう。

上古音は主に次の二つを拠り所として考証されている。

第一に、周代に編纂された中國最古の詩篇である『詩經』の押韻である。これは全 305 篇から成り、すべて押韻している。こ

の韻字として使用されている韻脚を分析して韻部(韻腹と韻尾が同じもの)に分類する。韻部数は研究者によつて違ひ、例えば王力氏の『漢語史稿』によると 29 部に分類されている。

第二に、諧声文字の音符である。この文字は、意義の役割を持つ記号(意符)と発音を表す記号(音符)を組み合わせて作られた文字。例えば、江・河は水偏

字が作られた時代には同じか近似した発音だったと考えられる。諧声文字は甲骨文の中にすでに見られ、漢字の 80% 以上が諧声文字とも言われている。

「倭人伝は本当に上古音か?」

さて、上古音は先秦時代の『詩經』を主な資料とし、中古音は 601 年の『切韻』を主な資料として推定されていることが分かる。それでは、いつまでが上古音で、いつからが中古音なのであろうか。先に述べたように雅言が中心の時代は上古音ということになるが、これがいつまで使用されたのかは中国語学者によつて見解は様々なのである。しかしながら、倭人伝を読む場合、論者の多くは上古音を支持しているようだ。

その理由の一つに、漢語音韻学の権威的存在である藤堂明保氏の見解が影響しているのかもしれない。藤堂氏は『学研漢和大字典』(1978 年)を著してい

るが、これは全漢字の上古音・中古音を発音記号で表記している唯一の漢和字典と思われる。

したがつて研究者の多くは大字典を引用しているだろうし、事実、音韻関係の論考には頻繁に氏の名前が出てくる。

さて藤堂氏は三国期の字音について、大字典では上古音と中古音の過渡期としているものの『上古漢語の音韻』(1967年)と『中国語音韻論』(1980年)

では、上古漢語としているのだ。『中国語音韻論』は某大学図書館には5~6冊置いてあり、利用度が高いようだ。このようないくの見解が研究者に大きな影響を与えていたことは想像に難くない。

また、上古音が支持される根拠の一つとして、倭人伝の地名が上古音の方が都合が良いといふこともある。

例えば邪馬壹国。通説では邪馬臺國の誤りだとされるが、「臺」の中古音は/dəi/「ダイ」だが、上古音は/epg/「ダ」だ

から「ヤマト」と読みやすくなれる。また末盧の「盧」の中古音は/o/「ロ」、上古音は/ahlag/「ラ」

だから、末盧を「マツラ」と読みたい向には上古音の方が都合が良い。また「奴」の中古音は/no/「ノ」、上古音は/nag/「ナ」だから、奴国と那ノ津を結びつけたい通説にとつてはこれも上古音の方が都合が良い。しかしこれらはあくまで結論が先にありきの論法である。

他にも頭子音まで大きく変化する字音がある。對海国の「海」の中古音は/həi/「ハイ」、上古音は/məg/「マ」だから、上古音で對海は「ツシマ」と読むのだという。また、一大国は一支国の誤りだとする論者が多いが、「支」の中古音は/tʃ iə/「チ」、上古音は/kieg/「キ」だから、一支は上古音で「イキ」と読むの

だという。このような對海・一支の読みを見ても3世紀は上古音だという論者もいる(増田弘氏『古今各国「漢字音」対照辞典』)。しかしこれも、對海は「ツ

シマ」、一支は「イキ」と読むは必ずという結論が先にありきの論法である。

そもそも「海」「支」の上古音はこれで正しいのだろうか。これらの発音は藤堂氏によるものだ。ところが、中国の中華書局『漢字古今音表』によると、「海」の上古音は/hə/「ヘ」、「支」の上古音は/tʃ ie/「チ」となつており、藤堂氏の見解とは異なり中古音に近いのである。

考えてみると、音韻変化は舌

の位置や発音方法の変化によって起こり、その変化は一般に小さなものだ。しかし、/m/は双唇音鼻音であるのに対し、/h/は喉音摩擦音で発音部位も発音方法もかなり違う。また/k/は舌根音閉塞音であるのに対し、/tʃ/は舌頭音閉塞摩擦音で、これも大きく違う。これほど大きな音韻変化は稀と思われるが、藤堂氏と

中古音は『切韻』によつてかなり正確に分かつている現状で歴史学者による倭人伝の読みは中古音では当てはまらないものが多い。そこで上古音を倭人伝に合わせて読み、その上で、上古音は倭人伝に合うから三国期は上古音であるという論法が、もしもあるとすれば、それは学問ではない。

ではなぜ三国期は上古音なのか、学問的で詳しい解説はないかと大学図書館に随分入り浸つて探つたが、筆者の力では見つけることが出来なかつた。藤堂

に次のような記述がある。

「倭人伝を上古音で読む藤堂明保氏に対し、三世紀の音として確定できるのかと古田武彦氏が質問したのに答え、「いや中国語からは、はつきりとは言えません。むしろ日本の『邪馬台国』研究から我々はそう考えた」というのだ」(要約。傍線は筆者)

上古音の発音は、歴史学者による倭人伝の読みを根拠の一つにしているというのである。

ニユースNo.132でも書いたが

『「邪馬台国」徹底論争・第一巻』

・陸徳明) (經典本文・字・音・義について解説してある) を通じて魏晋南北朝字音を解説しようとしている。

①中古音体系を示す『切韻・序』

では「古今の音を参考にし、南北方音を折衷した」と記されており。つまり『切韻』とは601年当時の字音を示すに留まらず、それより以前の字音資料が参考にされ、かつ方言音も採録参考にし基準となるべき字音を決定することを目的としたという。

したがって『切韻』は『經典釈文』等に引用される音注家の音注類や、南北朝各音韻家の韻書類が参閲されたと思われる。

②『經典釈文』は580~590年代に



鄭玄(學派?)	江東省	127~200年
韋昭	江蘇省	204~273年
孫炎	河南省	220~265?年
田忱	山東省	260?~310年
(田靜)	山東省	265~316年
郭象	河南省	?~312年
崔譏	河北省	265~316年
郭璞	山西省	276~324年
徐邈	江蘇省	334~397年
李軌	湖北省	317~420年
劉惔	?	317~420?年
宗	河南省	370~?年
向秀	浙江省	460~530?年
沈旋	安徽省	446~531年
何胤	安徽省	503~557年
(夏侯詒)	浙江省	500~582年
沈重	山西省	515~589年
王元規	浙江省	519~581年
戚袞		

成立し、字音を構造的にとらえることを可能とする反切による。

資料が収録され、しかも『切韻』に先行する現存唯一の反切資料である。

③『經典釈文』には魏晋南北朝期音義家の音注が引用されており、主な音注家は下記である。

なお括弧内は『切韻・序』に記録されている音韻家。

④これら音韻家は2世紀~6世纪までを網羅し、資料自体の年代性が魏晋南北朝期全般にわたっている。(鄭玄について、この時代に反切はなかったから弟子らが反切によって伝承したものであろう)

⑤彼らの出身地は上図の太線内の各省で、偏りなく散らばっている。前記したように、中国語は漢代から六朝期にかけて華北平原を舞台に華北から長江流域に拡がつていったが、これら音韻家の出身地もこれにほぼ一致するのである。

⑥要するに、『經典釈文』に撰せられた音韻家は、魏晋南北朝期という時代性と、華北から長江流域までの地域性の二つの条件を満たしていると言える。

精査した結果、彼らの音韻は

顧野王	江蘇省	519~581年
陸徳明	江蘇省	556~627年
(陽休之)	河北省	550~581年
(李季節)	河北省	550~581年
(杜臺卿)	河北省	550~581年

次のようなものであった。
A・『經典釈文』所引音義の声類(声母)は『切韻』音声類とともに一致するものであった。

B・『經典釈文』所引音義の韻類(韻母)は、中古音字を代表する『切韻』と大抵は一致する。70%弱が全く一致し、残りは独自の字が使用されるが、その多くは韻値が相違するのではなく、反切字の常用字が違うだけである。

C・『經典釈文』所引音義20家の字音について、声類・韻類・声調は中古音の体系『切韻』と基本的には一致する。すなわち、魏晋南北朝期字音の体系は中古音ということになる。

坂井氏は著書で『經典釈文』を詳細に分析し、その結果などを通して三国・魏は中古音後期としているのである。

また坂井氏と同じく、3世紀は中古漢語とする戸川芳郎監修『全訳漢辞海』では中国語史の時代区分について次のように記している。

「中国語史の時代区分は、カールグレンが提案した四期説（筆者注・前記）が主流であつた。

しかし、これは音韻資料が存在するポイントをいつたまで、必ずしも「区分」を意識したものとは言えない。語法史の観点

を加味するなら、3世紀は中古漢語だとする区分は、近年特に

七世紀以降の語法史を含む研究が進んだ結果をふまえたものである」（要約。傍線は筆者）

だが、以上のような現状を鑑みると、倭人伝は上古音ではなく、まずは「中古音」で読むことが肝要ということになるであろう。

次回は倭人伝を中古音で読んでみようと思う。（つづく）

祀遺跡には、今、航海の女神を祀る水聖堂が建てられている。

この二つの事実から、1も2も3年に行われたことになる。それを大伽耶の伴跋が一時、実力で奪回する。それを知った繼体が物部龜鹿を派遣して、一度百濟に譲渡した二邑がなぜ伴跋によつて奪回されたかを調べさせると、その裏には、伴跋の奪回を筑紫の君磐井が承認したのだろうという感触を得た。繼体の政策と磐井の政策は全く違つていたのである。それで、船師五百を率いた物部龜鹿は、海路引き返して博多湾から上陸して筑後の磐井を討つた。これが画像鏡繼体暦九年であるから $507+9-1=515$ 五一五年である。

これが謂う所の磐井の乱で『日本書紀』はそれを十三年ずらした繼体二十二年に書いている。

●任那十国は慶尚南北道に分布しているが、早くから百濟に譲渡された任那四県は全羅南北道にあるだろうと見当をたてた。任那というのだから倭人がいたに違ひない。百濟が譲渡を申し

中国音韻を研究する場合、最初に必ず挙げられるのは中国語音韻史研究の嚆矢であるカールグレンである。また、日本における中国語学の大家である藤堂明保氏を抜きに語ることも出来ないと思う。するとどうしても3世紀は上古音と理解してしまふだろう。しかしながら現在は研究も進み、3世紀は中古音といふ説が有力のようである。最近では、後漢までも中古音だとする研究が多いという。

まだ音韻研究は不安定のよう

●会報 135号に韓国全羅道に任那四県を探しに行くと書いた兼川晋

下國・乞浪國・稔礼國の十国といわれてるが、この中には上哆唎・下哆唎・娑陀・牟婁などの名前は含まない。ということは、継体六年に百濟に譲渡されたといふのであるから、任那十国は継体六年以後の任那を指していると考えなければならない。

●継体六年とは西暦何年なのだろうか。『日本書紀』の継体元年が五〇七年であるから、 $507+6-1=512$ 五一二年である。『日本書紀』の継体暦は画像鏡継体暦と十三年ずれているが、外國記事はずれていないと考えられる

一二年に行われたことになる。すると二邑の譲渡は翌年の五一三年に行われたことになる。それが大伽耶の伴跋が一時、実力で奪回する。それを知った繼体が物部龜鹿を派遣して、一度百濟に譲渡した二邑がなぜ伴跋によつて奪回されたかを調べさせると、その裏には、伴跋の奪回を筑紫の君磐井が承認したのだろうという感触を得た。繼体の政策と磐井の政策は全く違つていたのである。それで、船師五百を率いた物部龜鹿は、海路引き返して博多湾から上陸して筑後の磐井を討つた。これが画像鏡継体暦九年であるから $507+9-1=515$ 五一五年である。

込んで来たほどだから百濟人も
雜居していたことが考えられ
る。案の定、全羅南北道に分布
する前方後円墳は大きく四つの
地域に分類され、この四つの地
域を任那四県と考へてもいいよ
うである。

●図の1は竹幕洞露天祭祀遺跡
址。2は靈光月桂古墳・禾坪里
古墳・咸平長鼓山古墳・ピヨサ
ン古墳群・竹巖里古墳群・社会
里古墳。3は新徳1号墳・2号
墳・月桂洞古墳・明花洞古墳・
堯基洞古墳・月田古墳・月城山
古墳群・齊月里古墳。4は大安

里9号墳・石泉里古墳・臥牛里
古墳・松山古墳・万樹里古墳・
チヤラボン古墳・徳山里古墳群
・新村里古墳群。潘南古墳群。
5は竜頭里古墳・新琴古墳・籠
岩1号墳・富吉里古墳・造山古
墳・海南長鼓山古墳。以上は全
て5世紀～6世紀の長鼓墳と呼
ばれる日本の前方後円墳である。



●1号は蟾津江沿岸の要衝とい
うところから久礼・河東が考え
られるが、百濟以前に遡る歴史
は明らかでない。

【入会会員】

川浪 統 〒813-0013
福岡市西区愛宕浜2-2-3-401

梅崎 勝利 〒810-0024
福岡市南区老匠3-23-15

TEL 092-891-7883
TEL 092-565-8006

佐藤 一則 〒834-1402
八女郡矢部村矢部4277

TEL 0943-47-2418

【事務局便り】

○十一月一日。相良さんが亡くなられた。人のいやがる仕事を笑顔で黙々とされた方である。糸島の研究にも手堅い実績を残された。病気の発見が遅れたのだろう。進行が異常なほど早かつた。ひたすらご冥福を祈る。

○このため事務局を移動した。
表題の脇に表示している。

日時 1月20日（日）
会場 未定
テーマ『物部系図—兼川説「二
中歴の検証」の理解のた
めの基礎知識』

発表 高橋勝明代表幹事
(例会後、恒例の新年会)

【図書紹介】

【大王の棺を運ぶ実験航海】
石棺文化研究会編 宇土市教委
これは昨年発行された航海記録
『大王のひつぎ海をゆく』の研
究編である。付録として「九州
外の阿蘇石製石棺解説」。B5
版二八二ページ。2,000円

○二千八年がどのような年にな
るか。誰にもわからない。しか
し、来年は、確実にやつてくる。